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济南不办“民科非”企业了？
老潘申办数控设备研究实验室，跑了多趟等来这样一个结果———

科技局说：暂缓审查；民政局说：科技局不审查就不给登记
本报3月11日讯(记者 王光

照 ) “搞科技创新，政府应该支
持，没想到反而遇到麻烦。”9日，
潘新华说，他想开设一家数控设
备研究实验室，但审查注册之路
却走得异常艰难：济南市民政局
和科技局各有说法，现在搞不清
应该哪个部门办理手续，注册的
事只能暂时搁浅。

50多岁的潘新华6年前从西
安来济南，其间一直跟几个朋友
做数控设备生意。“在这行里干久

了，就发现在济南数控设备做得
好的不多。”潘新华说，

“我们就想做研究，把数控
设备的品质搞得好一些。”潘新
华表示，他决定在天桥区粟山路
22号院，开设一家数控设备研究
实验室制作所，并有信心研究出
成果。

随后他去济南市工商局询
问，得知自己要注册的研究实验
室以搞科研为目的，暂时也没有
收入，属于民营科技非企业单位

(简称“民科非”)。
潘新华回忆，大约2月底的时

候，他首先来到济南市民政局，准
备进行注册登记，当时工作人员
告知，在民政局登记注册之前，需
要先到科技局进行审查。

随后，他又来到济南市科技
局，该局工作人员表示，“民科非”
登记前的审查实施机关是科技
局，但根据济南市政府文件规定，
现在已经暂缓实施审批事项，这
意味着不再让科技局负责审查。

已经被弄糊涂了的潘先生再
次找到民政局民非处，该处一位
工作人员说，科技局不进行登记
前审查，民政局就无法办理登记
注册。

“现在不清楚审查单位，不知
道到哪个部门办理审查手续，更
弄不懂如何登记注册。”潘新华
说，济南市科技局曾解释说，原来
有一些“民科非”登记后，运营不
好拖欠债务，还有一些做医疗器
械的，生产伪劣产品，因此暂缓对

这些单位进行审查登记。
这样的解释显然不能让潘新

华信服。“这就是因噎废食嘛，出
了问题，应该加强监管，总不能几
个单位有问题，其他一竿子打死
吧。”潘新华说，如果不进行登记
注册，研究出科技成果进行转让
等都是不合法的，以后很多事情
都会难办。

他表示，现在也不知道下一
步应该做什么，只能希望政府各
部门协调一下，早日给个说法。

50多岁的潘新华，为了开一家数控
设备研究实验室，曾打了无数咨询电
话，往返于几个部门之间，却得到了一
个无解的答案。9日，为证实老潘的遭
遇，记者体验了“民科非”注册之路，整
整一天，绕了一大圈，从济南行政审批
服务中心的民政局窗口，到济南市科
技局，再到民政局民非处，每次都将希
望寄托在下一个部门身上，但最终的
结果却是无奈。

一脸茫然的老潘。
本报记者 邱志强 摄

9日上午，记者来到位于解
放阁附近的济南行政审批服务
中心，找到民政局的服务窗口，
说明想要注册登记“民科非”，窗
口上一位工作人员递过来写有
一页文字的材料。说明“民科非”
登记的流程为：申请—受理—初
审—审核—审批—发证。

其中，受理申请的条件里注
明：“经业务主管单位审查同意”。
记者咨询：根据这一条，“民科非”
登记前是否要先到科技局审查？

这位工作人员让记者拨打
民政局民非处的电话咨询详细
情况。记者通过电话说明意图
后，民非处一位工作人员说，现
在科技局不审查了，民政局也不
再受理登记。记者询问：“那现在
民营科技非企业单位就不能登
记了吗？”这位工作人员表示确
实是这样。记者询问为什么，民
非处这位工作人员说，是根据济
南市政府的文件规定的，详细情
况可以再咨询科技局。

从科技局了解完情况
后，已经是下午3点半。记者
再次拨通了济南市民政局
民非处的电话，将科技局的
说法叙述了一遍。

记者说：“科技局说有
可能不需要审查，就可以直
接到民政局登记了。”

民非处一位工作人员
明确地表示，只有等到业务
主管单位审查完，民政局才
能进行登记注册。记者询
问：“现在科技局接到文件，

不再负责审查，还有其他审
查单位吗？”

民非处这位工作人员
说，就是需要科技局进行审
查。科技局接到济南市政府
文件，不再对“民科非”进行
登记前审查，也就意味着民
政局不能再受理这类单位
的注册了。

“那民营科技非企业单
位就无法在济南登记成立
了是吗？”记者询问。对方回
答：“是”。

考虑到从行政审批服务中
心到位于东部的科技局路程较
远，到了以后有可能下班了，记
者只好等到下午来到济南市科
技局政策法规处，咨询“民科非”
登记前是否要由科技局审查，该

处一位工作人员立即从桌子上
拿起一份文件递过来，并表示记
者仔细读了之后就能明白，“像
你这样来咨询的人不少。”

记者看到，这位工作人员递
过来的文件是2008年12月济南市

记者体验“民科非”注册
辗转多部门跑一天无果
本报记者 王光照

审批大厅民政窗口：

“还需要再咨询科技局”

济南市科技局：

“可能不用审查，直接登记”

政府颁布的《济南市人民政
府关于公布第6次行政审批
事项清理结果的通知》。该
通知中写道：为优化发展环
境，提高办事效率，现行市
级行政审批事项中，有一些
审批事项要暂缓实施。

在政策法规处一位工
作人员的指引下，记者看到
暂缓实施的行政审批事项
中，就包括“民科非”登记前

的审查。
“那应该找哪个部门审查

呢？”记者询问。科技局一位工
作人员说，这有两种可能性，
一是政府简化了审批手续，

“民科非”单位登记前不再需
要审查了，直接到民政局登记
就可以了。还有一种可能是，
登记注册前的审查单位不再
是科技局，而变成了其他部
门，还是再咨询其他部门吧。

民政局民非处：

“在济南无法登记了”

格记者手记

近乎固执的老潘

让人有些心酸
本报记者 王光照

11日下午，我和摄影记者邱志强来
到天桥区粟山路22号，这里是个简易的
车间。50多岁的潘新华正与两个助手研
制生产数控设备配件的机器。

花白头发、衣衫褴褛，一件棉坎肩上
已露出了棉絮，手上、脸上都是黑乎乎的
油污，眼镜垂在鼻梁上。乍一看潘新华，
甚至觉得他有些狼狈。不过，在谈起眼前
的机器时，他神采奕奕。

“他就是这样，不计吃穿的，一门心
思搞研究。”潘新华的助手说，潘新华6年
前从西安来到济南，还当过一家数控设
备公司的质量总监，可没几天就被辞退
了，“不敢用他了，按他的要求，几乎没有
合格的产品。”

在助手眼中，潘新华认真到近乎顽
固，这种性格促使他下定决心自己研制
机器，做高质量的数控设备。

可能是长期跟机器打交道，潘新华
与别人交流起来很腼腆，反复搓着的双
手，不知要放到哪里。可是讲起自己研制
的机器，他就会滔滔不绝。“光研究攻丝
这块，我就用了6个月。”他说，现在很多
数控设备配件，都是用电钻打的孔，歪歪
扭扭的，他研制的机器，雕铣、打孔、攻丝
都能全自动完成。

“把十几万积蓄都投进去了，就等着
相关部门能给个结果。”很多问题让潘新
华感到不解：“现在济南市不是鼓励科技
创新吗？怎么不支持科技研究？现在停止
审查民营科技非企业单位，不就意味着
以后这种单位都不能存在了？”

我和邱志强临走时，潘新华从车间一
直送到了大门口，微笑着不停地向已经渐
渐走远的记者挥手，看起来让人有些心
酸。也许碰壁太多，实在不知道该怎么办
的他，只能将希望寄托在我们身上了。
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